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不管探索的路途有多远，

故乡都是我回归和出发的地方。

我的原始积累都在那里。

忘记故乡是可惜的，也是悲哀的。
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游子走遍四方而故人不动

——题记

到此为止吧，实在走不动了。

先人们放下担子，在此地歇脚并支起窝棚，

此后没有再移动，一个村庄从此诞生。

没有坟的地方不能叫故乡。

为了扎下根子，先人们进入土地，

组建了一个地下村庄。

有了棚子，有了坟地，还需有孩子，

于是一个家族开始生育繁衍，

采集和耕种，把炊烟送入天堂。

我到来的时候，爷爷已经衰老，

爷爷到来的时候，他的爷爷已经死亡。

上溯到第一代，是一家逃荒人正在流浪。

他们走到一座山前，见天色已晚，

就放下担子，开始埋锅造饭，

后来星星聚拢在一起，围住了月亮。

大河谷
暮色从山谷中升起，向四周弥漫，

空气加深了颜色，最后充满了阴影，

这时青龙河几乎贴在地上，接近于爬行。

晚星出现之前，空气集结起来，

沿着河谷南下，

把一辆马车阻挡在途中。

而一队放学的孩子，

正在逆风行走，他们的头发被风揪起来，

但不拔掉，风手下留情了。

我记得我走在最后面。

我的左面是河流，

河流的两岸是山，

在风的推动下，更远的山在暗处挪移，

让我们无法接近。

河套
河套静下来了，但风并没有走远，

空气正在高处集结，准备更大的行动。

河滩上，离群索居的几棵小草，

长在石缝里，躲过了牲口的嘴唇。

风把它们按倒在地，

但并不要它们的命。

风又要来了，极目之处，

一个行人加快了脚步，后面紧跟着三个人。

他们不知道这几棵草，在风来以前，

他们倾斜着身子，仿佛被什么推动或牵引。

□□ 农民日报·中国农网记者 颜旭

记者：在诗歌界，您被称为是为诗意而活的“隐
士”，“纯粹的诗人”，与时代保持着疏离感。那您诗
歌的灵感来源和创作动力有哪些？

大解：在日常生活中，我是最关注当下的人，
我每天都在关注世界上发生的事情，而且每件事
情都可能与我息息相关。在当下，世界已经是一
个整体，没有人可以置身世外。我不能闭着眼睛
走路，我必须了解当下发生的一切。而在诗歌创
作中，我作为一个“人”，一个生命个体，即在生活
之中，有时也站在远方，甚至试图站在人类的外
边，观察人类的动静。严格地说，我不是一个隐
士，我只是在语言现实中与物理现实拉开了距离，
这种距离恰好是诗的空间，使我有了进出的自
由。我的诗大多来源于经验而不是灵感，而生活
是庞杂而辽阔的，只要生活在继续，我就有无尽的
素材和创作动力。

记者：您不仅写诗，还写小说。写诗的经验会对
写小说带来哪些帮助？或者说，写诗的经验对小说
写作带来哪些松动或者颠覆？

大解：我写了四十多年诗，六十二岁以前，我只
写过一篇小说，六十二岁以后，我才真正开始小说

创作。我的小说不是传统意义上的小说。我不在
小说中处理人性和人道等等复杂的问题，我要处理
的是语言与人的关系。在我看来，语言是大于生命
的独立存在，是人类文明中最持久和坚硬的遗存，
而且语言中的现实远远高于我们的生存现实。我
在语言中发现了物理现实中不存在和不可能存在
的东西，并以此建立了一个语言的世界。我把这种
虚拟的语言世界称为语言现实，在语言现实中我可
以再造世界无数次。因此，我的小说就有了诗性。
也可以说，我的小说是我诗歌的外延。我在小说中
获得了更大的自由度，不是我的诗歌经验颠覆了小
说，是我的小说颠覆了传统意义上的小说。我写的
是另一种小说，一种来于现实又超越现实的迷离现
实主义小说。

记者：您的作品中有很多寓言体故事，传统的寓
言多用假借或者隐喻的方式来写作，但您却是让人
直接出场，为什么要用这种全新的创作方式？这种
创作方式对您的写作带来了哪些影响？

大解：我一共写了四百多篇寓言，收录在《大解
寓言》一书中。我的寓言中没有动物，我不需要动物
代替人类说话，我不绕那个弯子。我要让人直接出
场，站在人的对面，直面人类的生存。在我们这个星
球上，目前能够使用文字传达情感和信息的动物只
有人类，既然我写的寓言是给人类看的，而不是鸟兽

虫鱼所能阅读和理解，我觉得让人面对人，是最直接
的方式。这种人与人的交流，省去了借代和矫情，也
使我有机会更深地挖掘人的行为和属性，同时也便
于在寓言中揭示出我们平常所想不到和看不见的层
面，让理性和非理性同时出现而不必考虑其悖论与
合理性。因此，我的寓言没有边界和禁区，没有语言
不能到达的地方。

记者：您的写作路径是从短诗到长诗，再到小
说、寓言。这个文学发展脉络跟您的个人生命经验
有什么关系吗？

大解：我写了四十多年诗，后来写寓言，之后写
小说，都与我的故乡有关。我出生于燕山东部一个
荒僻、闭塞、贫穷的小山村，那里仿佛是人类童年的
遗址，许多人处于半神半人的状态，人们迷迷糊糊，
生活如同梦幻。故乡的土地和人，给了我最丰富的
文学资源，永远也写不尽。而落实到文体上，没有
诗，就没有我的寓言，没有寓言，也不会有后来的小
说，我的文学之路是一个自我循环的闭合系统。在
这个闭合的圆圈里，故乡是我文字的核心。离开这
个核心，我的文字就会失色。

记者：有人说，上世纪八十年代是“文学的春
天”。如今是一个泛娱乐化，严肃文学退场的时代。
您认可吗？您觉得当前的时代环境对文学创作会带

来什么影响？

大解：文学永远都会跟随它所处的时代，不存在
退场这一说，只有冷热之分。一个社会，如果人们都
关注文学，我并不觉得有什么好，只能说明人们的精
神和文化生活匮乏和单一。生活应该是丰富的，有
人需要文学，也允许有人对此不屑一顾，只要活得开
心就好。生活没有一个正确的公式。当下，严肃文
学或者说纯文学，依然还在现场，作家们仍在不断探
索，不会因为社会关注度的冷热而停步。一个强力
作家，不会看别人的眼色，他需要一意孤行，创作出
突破性作品。作家要为语言负责，无愧于人类这个
使用文字的物种。

记者：您获得鲁迅文学奖的诗歌集《个人史》是
您个人最喜欢，或者最重要的作品吗？如果不是，
哪部作品才是您最珍视的？为什么？

大解：我的短诗集《个人史》获得了鲁迅文学
奖，但我最看重的作品是我的长诗《悲歌》，寓言集

《大解寓言》，长篇小说《原乡史》，这三部作品都有
很强的本土性和原创性。我把原创性看作是强力
作家或诗人的标志，而作品的辨识度则是一个作家
或诗人的脸，即使隐去作者的名字，人们也能一眼
就认出他。这是我的愿望，我愿我的作品有一张独
特的脸。

记者：霍俊明老师曾评价您的作品，“即使
叙 写 悲 伤 和 沉 重 ，也 以 某 种 天 高 地 阔 、月 色 盈
满的诗意，来洗礼心灵。”这种写作色调是怎么
形 成 的 ？ 跟 您 的 性 格 或 者 看 待 事 物 的 方 式 有
关吗？

大解：霍俊明这种说法肯定是对我的表扬，但
他说的也对。我在现实生活中是一个俗人，也吃
五谷杂粮和油盐酱醋，也要面对生活琐事，活得实
在而又普通。但是，一旦进入文字，我立即就会变
成另外一个人，一个等于自我的人，一个大于自我
的人，一个人类中的人，一个肉身，一个可以离开
自我又回归自我的人……我可以是许多人。为人
一世，我庆幸自己是人而不是一只甲虫。我有文
字，我有语言，语言给了我无边的自由，作为一个
用语言文字写作的人，我享受我的存在，我乐于分
享我的存在。因此，我喜欢善的、明澈的、辽阔的
精神境界。在处理人与自我，人与死亡，人与人，
人与世界的关系时，我有一个庞大的参照物系统，
我生活在一颗飘浮的星球上，也生活在浩繁的星
空里，生活在不断死去和不断到来的人们中间，我
不是一个孤立的存在。而这些，都会反映在我的
作品里。一个人的作品与他的世界观紧密相关。
如果我的作品大于我，或多于我，也不是我有多能
耐，作为人，我只是使用并且享受了前人所创造的
语言文字。

只要生活在继续，就有无尽的素材和创作动力
——对话大解

我的故乡在燕山深处，一个偏僻的山村。我20岁以
前一直没有离开过故乡。从祖坟上看，从我上溯十代，都
没有离开过那片土地。因此，我真正的故乡是一片坟地，
我的先人都聚集在那里。而在近万年的农耕时代里，究
竟有多少人在那片土地上生活过，已经无法考证。他们
早已化为泥土和草木，通过一代又一代人参与着生命的
循环。那些构成我身体的基本元素，也构成了我的精神
根源，使我走到了今天。

想写一写我的村庄，愿望已经很久，直到2008年初，
我终于把我的故乡写进了小说里。现在想起来，我出生
时的故乡是何其荒凉、贫穷、神秘，几十个茅草屋，四周围
拢的群山，向山外延伸的小路，构成一个闭塞的小世界。
我的童年时期，现代文明还没有进入那片深山区，稳定的
农耕结构把人们牢牢地固定在土地上。人们依靠基因和
传说进行着生命和文化的传承。在那些年代里，生活本
身就是神话。我听到的，我看见的，我想象的，可能都不
是生活的真相，但却构成了我对真实的向往。后来的事
实证明，我越是想接近真实，得到的越是相反，因为总有
一些东西让人们无法接近。于是，我把那些模糊的事物，
那些笼罩命运的迷雾，转换成精神幻象，通过具体人物的
生死，呈现出故乡的大致轮廓。这样的努力也许不能穿
透历史，但至少激活了我个人的记忆，使我在有效的文字
通道里，打开时间之门，回到以往的岁月。

我的小说《长歌》《他人史》《原乡史》都是我的故乡的
写照。在我的村庄里，时间是不存在的，只有日月在轮
回，推动着万物的生死。时间变得模糊以后，生活很容易
膨胀为梦幻。我的任务不是去澄清这些，而是顺水推舟，
深入这种幻觉，直到与神直接通话。因此，我的小说中的
人物都是通灵的，他们中没有一个人被生活挤到外面，而
是主动离开或被领走。生命的属性告诉我们，尘世无法
离开，肉体只有沉入；而对故乡的深度沦陷使我意识到，
那山川土地之中蕴藏着无穷的秘密，每深入一步都使我
沉迷不已。

在此以前，我一直以诗心面对这个世界，当我第一次
使用小说以后，我找到了另外一种理解世界的方式。我
发现了自己的生命中，还有许多不曾进入的层面，需要一
层层揭开。不管探索的路途有多远，故乡都是我回归和
出发的地方。我的原始积累都在那里。忘记故乡是可惜
的，也是悲哀的。如今，当我偶尔回到故乡，看到许多人
渐渐消逝，进入了泥土，我更愿意把“故乡”一词改为“故
土”，以加深对于故人的理解和尊重。我认为，如果生活
不是固态的，那么它就应该具有流动性和开放性，其中不
仅包含生者，同时也应包含逝者和未生者，以及那些眷顾
我们的神明。

这些想法，使我在故土上找到了那些渐渐远去的人
们，把他们重新领回到世上，使他们有机会再一次重复自
己的命运。说实话，我不愿意改写他们，如果小说中有些
过分的地方，那也不是我的错，是小说给了我虚构的权
利，让我在有限的范围内夸大了事实。现在，让我不满意
的是，我还不能全面、深刻地描写那片土地上的人们，他
们生存的现状，生存的目的，他们的来路和去向。他们之
中的我，为什么站在远方，心系故土，即不是外人，也不是
原来的那个人。

正是这种不确定的站位和选择，使我有了多种可能
性，我可以多角度深入故土，或俯视，或仰视，或平视，全
方位呈现那些不存在的和不可能的生活。在我的小说
中，我的故人们像是一群若有若无的影子，在梦境里出
入，我为他们打开了互通的路径，生死和时间不再有边
界，人们有机会在语言现实中超越物理现实，随心所欲地
从事灵魂生活。当故人们渐渐走远，他们的身体被时间
遮掩和抽空，我实际上深入的是一场人类集体的梦境，或
是梦的遗址。我不认为梦境属于非现实，梦境就发生在
我们的身体内部，是我们血肉中回荡的信息，也是人体内
仅存的神迹。我们在计算生命总量时，如果把梦境排除
在外，其精彩之处将所剩无几。我喜欢梦境远胜于现
实。我愿意把梦中长出的翅膀带到语言现实中，继续飞，
以此来抵御地球引力和生命中那些不可承受之重。

基于这样的理解，我对故土有了更多的认识。我愿
意以故土为基地，在语言中建立一个灵魂世界，就像是乡
村中一个自由的集市，那里走动着我的熟人，朋友，兄弟
姐妹，陌生人，其中肯定有假装成人的诸神和他们的亲
戚。在我的小说中，他们并不知道自己生活在一个语言
的世界里，也不知道语言已经大于存在，成为人类精神上
升的天梯。

大 解 ，原 名 解 文
阁，1957 年生，河北青
龙县人，现居石家庄。
现为河北省作家协会
副主席。代表作有长
诗《悲歌》，寓言集《大
解寓言》，长篇小说《原
乡史》。诗集《个人史》
曾获第六届鲁迅文学
奖诗歌奖和首届中国
屈原诗歌奖金奖，其他
作品曾获《人民文学》

《诗刊》《十月》《星星》
年度奖，天铎长诗奖，
孙犁文学奖等多种奖
项，作品收入 400 余种
选本。


